

En la isla, un mes adelantado. 1'50
En el resto de España, trimestre id. 5'00
Ultramar y Extranjero lo que co- rresponda por aumento de fran- queo.

El Liberal

En la cuarta plana cada línea de pu- blicación diaria. 0'10
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Mahón, sábado, 28 Marzo de 1891.

N.º 2911

Año 11.º

Sección política
El cacicazgo económico

La «Gaceta» ha publicado un real decreto suprimiendo el personal de ins- pectores-jefes, inspectores especiales, comisarios y vigilantes de ferrocarriles, confiriendo el servicio que antes corría á cargo de aquéllos á las divisiones de ferrocarriles, á las que se halla enco- mendado el servicio técnico. Y firma el real decreto D. Santos de Isasa, ahora ministro de Fomento, y antes abogado de muchas empresas ferrocarrileras.

La impresión que esta medida ha causado no puede ser más deplorable, no porque el suprimido personal brilla- se, ni mucho menos, por los servicios que prestaba al público y al Estado, sino por ser el Sr. Isasa quien lo supri- me, y porque al fin y al cabo, más va- lia algo que nada, porque nada podrán hacer las divisiones de ferrocarriles con los sobrestantes, teniendo que atender á la inspección «administrativa y mer- cantil», además de la técnica.

— Cuando el interés del Estado reclama cada día una mayor intervención y fis- calización de las empresas usufructua- rias; cuando á medida que se acerca el término del usufructo, debiera ser ma- yor el interés del dueño; cuando en to- das partes va despertándose la idea de la reversion anticipada de los ferroca- rriles al Estado, como medida económi- ca de altísima trascendencia para dife- rentes problemas financieros y sociales, se le ocurre al Sr. Isasa suprimir la inspección administrativa y mercantil. Precisamente al Sr. Isasa.

— No parece sino que las empresas fe- rroviarias cumplan tan admirablemente sus deberes para con el comercio y los viajeros, que no hace falta la vigilan- cia... los trenes marchen con una pre- cision matemática; las mercancías y los encargos llegan á sus destinos in- tactos; la seguridad de los viajeros es prodigiosa, á pesar de eso de madame Harrison; la aplicación de las tarifas respaldada por su equidad; todo va bien en el mejor de los mundos posi- bles. ¿Por qué no declarar autonomías á las grandes compañías, elevándolas á la categoría de soberanas de la circula- cion y de las comunicaciones en Espa- ña al mismo tiempo que de los ocha- vos? Ha de ser obstáculo para ello el que la circulación y las comunicaciones son grandes intereses nacionales y que la mayor parte de esas compañías son extranjeras? ¿Pueden aducirse tales ar- gumentos en un país donde la jefatura del Estado mismo corre á cargo de una señora extranjera, y donde no hay otro fin social digno de la autonomía que el de las comunicaciones por ferroca- rril?

Casi casi tiene razón el Sr. Isasa. Dejémos hacer lo que quieren á las grandes compañías ferroviarias; esta- blezcamos un cacicazgo económico al lado del cacicazgo político; levant mos en el campo de la administración y de la economía social una serie de feudos, tribus y clanes, ante los cuales desapa-

rezca la noción de la sociedad española y de un derecho español, y aparezca... la anarquía... (El Mercantil Valenciano.)

Comision de actas

Madrid 23.
Anoche se vieron en la comision las si- guientes actas:

La de Almansa impugnada por el se- ñor Bosch y Fustigeras en nombre del romerista Sr. Castro, defendióla el mar- tista Sr. Cuartero, diputado electo; la de Vich, combatida en nombre del carlista señor duque de Solferino, el Sr. Masfe- rret, y la sostuvo el conservador electo señor marqués de Palmerola; la de Ar- nedo, combatida por el Sr. Mancebo y defendida por el fusionista Sr. Rodriga- ñez, que aparece triunfante; la de Ocaña, impugnada por el Sr. Alonso Castrillo; en representación del Sr. González (don Alfonso), fusionista derrotado, y defen- dido por el Sr. Goicochea, conservador electo; la de Cañete, combatida en nom- bre del liberal Sr. Correchas por el ex- ministro Sr. Romero Girón y sostenida por el candidato triunfante Sr. Arribás, y la de Ecija, en que el candidato derro- tado Sr. López combate la eleccion, con- testándole el ministerial Sr. Cobo.

Merecen capítulo aparte, por su impor- tancia, las actas del Puerto de Santa Ma- ria, Habana y Sabadell.

— Por la primera figura como derrotado el popular, electricista Sr. Peral que cinco ó seis meses antes habia sido elegi- do por el mismo distrito casi por unani- midad, y como electo el hijo del minis- tro de Marina Sr. Beranger.

El Sr. Peral, después de hacer muchas consideraciones tan atinadas como elo- cuentes, no obstante exponerlas en for- ma sencilla, demostró de un modo irre- batible que en la eleccion obtuvo 2.983 votos, mientras que su contricante no alcanzó más que 2.005.
Defendió la legalidad de la eleccion del Sr. Beranger por el Sr. Angulo, éste empleó argumentos tan sofisticados que no pudieron por menos de producir efecto negativo en el público.

El acta de la Habana fué impugnada por el Sr. Villanueva, el que, después de denunciar grandes horrores, afirmó estar autorizado para manifestar que la mayoria de los candidatos elegidos por tan re- probados medios, no se creeran del todo honrados hasta que se les admita la re- nuncia que tienen presentada. Dos de ellos son republicanos: los Sras. Celorio y Alvarez.

El hecho de que no hubo defensor de los candidatos electo y dice mucho en pro de la nulidad de las ilegales elecciones verificadas el 1.º de febrero en la capital de la Isla de Cuba.

El acta de Sabadell es impugnada en nombre de nuestro respetable amigo don Francisco Pi y Margall, candidato injustamente derrotado, por el diputado señor Palma, quien en un elocuentísimo y ra- zonado informe demostró la gravedad del acta y que debe proclamarse diputa- do al venerable jefe de los federales.

Por renuncia de los interesados en las actas de Muros y Valls y por no estar presentes los de Colon, se dieron como vistas.

De la de Mahon damos detalles en la seccion local de este número.

(La Justicia.)

Carta de Roma

19 de marzo.

Querido Director: Hoy día de San Jo- sé—que los tengan Vds. muy felices— Roma presenta un aspecto muy distinto al de años atrás en semejante día.

Aquello de los freidores de buñuelos con la portada de la casa decorada con banderas y candelillas y en el centro un retrato de Garibaldi entre cirios, que pa- recia propiamente San José Garibaldi; las camisas encarnadas de sus ex-compa- ñeros y entusiastas las manifestaciones pacíficas—hasta cierto punto—los ban- quetes tabernarios y otras cosas inocen- tes, dan lugar, este año á tres aconteci- mientos de tamaño grande que juntos en un mismo momento histórico resultan tan cruel epigrama y burla tan sangrien- ta que en vez de risa, casi dan ganas de llorar: los acontecimientos son el entie- rro del príncipe Gerónimo Napoleon, el comicio de los obreros desocupados y la apertura de la discusion de los presu- puestos en las Cámaras italianas.

Amanece el día nublado y triste y des- de las primeras horas se notó un movi- miento inusitado. Regimientos que pa- san con sus alegres bandas; á la cabeza grupos de oficiales de todos colores vi- stiendo sus trapitos de cristianar, miran- do al cielo y maldiciendo el temporal. Los sastres, en cambio, estarían tan con- tentos y de luto los gallos, por la canti- dad enorme de plumas de sus colas que se preparan á pasar á mejor vida. Co- ches henchidos de diplomáticos; desde chinos auténticos con coleta y todo, has- ta españoles, que no siempre han de bri- llar, como en el Congreso de Viena, por su ausencia. Público, mucho público y más guindillas que en todos los campos de la Rioja.

El príncipe Napoleon que finalmente murió, como diría La Correspondencia pero no sin resistirse antes cuanto pudo y armar tremendos escándalos, enca- rrado en tres cajas, para mayor seguri- dad, fué llevado en hombros hasta la próxima iglesia de la plaza del Popolo, por los bomberos de la villa, en recorda- cion de que este cuerpo fué instituido en Roma por Napoleon I.

¿Por qué fué á la Iglesia? Pues muy sencillo; porque convino hacer creer que este volteriano feroz se convertía y acep- taba los sacramentos de manos del padre Payol en su última hora; y aun asegura éste que al dárselos le apretó la mano.... después de muerto.

Segun sostienen las personas, muy po- cas, que vieron al príncipe difunto, su rostro está idéntico al de su tío Napo- leon I, y la mascarilla, ya la veremos, absolutamente igual á la del desterrado de Santa Elena.

De cuantos retratos se han publicado estos días del difunto, ninguno tan ma- gistralmente trazado y tan puramente imparcial, como el de nuestro querido amigo y maestro Emilio Castelar.

Los periódicos italianos, unos porque toman al príncipe por la derecha y al adularle adulan á la casa de Saboya, y otros porque le toman por la izquierda y cantan al revolucionario amigo de la Ita- lia por molestar á los de la derecha, son en general más bien parciales y á creerles al morir este príncipe pierde el mundo mucho más que al morir Napoleon I.

Con el malditísimo orden de siempre, como á este género de espectáculos y á las procesiones, comenzó el desfile hácia

las diez, y ya llegaba la cabeza del cor- tejo á la plaza de Termini, cuando aún estaba el difunto en pleno Corso. Y mientras tanto las bandas de los regi- mientos tocaban y la lluvia comenzaba á caer y solo se veían paraguas relucientes como peces recién pescados y solo se oían notas falsas. ¡Pobres músicos! sop- lar incesantemente durante tres horas con lluvia, y caminando á empellones... eran bien disculpables!

Por fin llegó el cortejo de príncipes, generales, diplomáticos y comisiones á la estacion, precediendo al carro fúne- bre cubierto de flores, y á varios camio- nes enlutados que le seguían tambien cargados de coronas; y cuando los cor- dones de tropa se rompieron y dejaron paso libre á las masas que venían de la Roma vieja á la Roma nueva y se diri- gian hácia la plaza Dante, vi desfilar en cruz con la lujosísima línea del entierro del príncipe, hijo de reyes y pariente de reyes y emperadores; otro cortejo de hi- jos del pueblo, de parias, de desgra- cados obreros sin trabajo seguidos de sus mujeres y cargados de chiquillos.

Después de los colores y las condeco- raciones, de los plumeros y del lujo, la pobreza, la miseria y la desesperacion; millares y millares de desgraciados, cu- biertos de harapos, sórdidos y de aspecto patibulario. Es claro: No comen, visten poco y mal.

Las tropas que acompañaron al muer- to, á pocos pasos se hallaron en plaza Dante, y así no perdieron espectáculo ninguno. Casi dentro de un cuadro de bayonetas, entre los relinchos de los ca- ballos de los gendarmes, se oían las vo- ces de los oradores; y pese á mi abuela, que maldito si por su lenguaje se dejaba de ver la proximidad de las bayonetas de la tropa.

Aquellos señores se despacharon á su gusto; y como los infelices tenían ham- bre, hablaron poco, pero á puras dente- lladas.

Se aprobó un orden del día, com- puesto entre el obrero Cerocchi y el anárquico Agostinucci, que dice así:

- 1.º ¿Se debe ó no suspender la pro- duccion?
2.º ¿Se debe producirse y apropiarse el producto?
3.º Si seguimos como estamos y el hambre nos acosa, ¿debemos tomar lo necesario á viva fuerza?

Considerando que la falta de trabajo constituye la más humillante miseria y la degradacion moral del operario;

Considerando que con el actual sis- tema jamás tendremos un porvenir se- guro;

Considerando que todos, indistinta- mente, tenemos derechos y deberes, y está reconocido que se nos imponen solo los deberes, sin acordarnos ningun de- recho;

Considerando que tal estado de cosas constituye la más grande de las imposi- ciones de la burguesía imperante;

Considerando que por los gastos de armamento y conquista del Africa ha dejado en olvido el Gobierno proponer leyes referentes al cultivo de las tierras incultas, dejando á los trabajadores en la miseria y con el hambre;

Por tal estado de cosas, protestamos é invitamos á nuestros compañeros de toda Italia á reunirse con nosotros para continuar la agitacion y organizarse pa- ra formar el ejército de las fuerzas ope- rarias.

Para alcanzar esta meta, cada comicio ó reunion nombrará un Comité que siga correspondencia con el de Roma,

que dirige el movimiento.

Siguen las firmas de la Comisión.
(¿Qué tal le parece á V.?)

Pues al Agostinucci al recordando el aniversario de la Comuna de París esta frase macho:

—En París fueron asesinados 25.000... cadáveres!

Pues véase ahora en qué humorísticos términos dá un periódico cuenta del principio de la discusión de los presupuestos.

«Ha comenzado el gran concilio matemático sobre esos misteriosos tormentos del espíritu que se llaman presupuestos y sus provisiones. Comenzó la danza de los millones, el desahogado escape de números, la tragedia macabra de las cifras y del movimiento de los capitales.

Habla uno de los tres ó cuatro mortales que tienen la habilidad de fingir entienden de esas cosas, mientras que los diputados, á su vez, figuran entender, el discurso y escuchan con profunda atención, como si oyeran la relación de un audaz viajero procedente de regiones del todo desconocidas; ya que en la mente del diputado, el privilegiado ser capaz de leer en los presupuestos se les aparece y asemeja un profundo alquimista un sábio mágico, un fenómeno sobrehumano que infunde superstición y respetuoso terror. Se les figura que aquel hombre, á semejanza de Dante, tenga la portentosa facultad de descender en los tenebrosos antros de las tinieblas para luego remontar á la luz de las estrellas. Casi están tentados de pedirle tres buenos números para jugarse un tercio á la lotería.

El público en tanto, está convencido que la aritmética es una opinión muy variable y transitoria.

Dice Giolitti en diciembre:

—El déficit es de 25 millones.

Dice Crimaldi en enero:

—El déficit es de 47 millones.

Pero la comisión de presupuestos nos da pocos días despues esta noticia consoladora:

—El déficit es de 63 millones.

Ahora viene Cadolini y nos dice:

—¿Sabéis? El déficit es de 67 millones.

No cabe duda que á fin de mes sabremos que el déficit es positivamente de 80 millones.

Y tal es Roma en estos aciagos días, mientras la *influenza* nos tiene á todos medio malos y mata á los que coje enfermos.

Suyo siempre,

L. de Llanos.

Telegramas

Madrid 23.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

París, á la vista, 3'95 de peseta por 100 beneficio al papel.

París, á 8 días vista, 2'95 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres, á la vista, libra esterlina, 25'96 pesetas.

Londres, á 8 días vista, libra esterlina, 25'93.

París 24. 2-40 t.

Cannes.—La escuadra francesa ha llegado al golfo Juan, en donde permanecerá durante la estancia de la Reina Victoria de Inglaterra en Grasse.

Nueva Orleans.—El gran jurado ha aprobado las diligencias criminales incoadas con objeto de averiguar si hubo soborno respecto de algunos individuos del jurado que absolvió últimamente á algunos italianos procesados con el motivo del asesinato del jefe de policía. Dicho proceso se verá ante el jurado ordinario.

París 24. 4-16 t.

Segun noticias recibidas de Figuié

(Marruecos), cuatro indígenas que iban desde Gonraza á Mellares refieren que anduvieron continuamente durante 120 kilómetros, rodeados de langosta de la especie llamada peregrina.

París 24. 6 t.

Marsella.—El Correo de Madagascar ha traído noticias de dicho país, diciendo que la seguridad de que disfrutaban nuestros nacionales dista mucho de ser completa, en Tamatave y Tananative y que en la provincia de Comorese reina viva agitación contra el protectorado francés.

Roma.—Hoy se ha firmado un convenio estableciendo la zona de la influencia de Italia é Inglaterra respectivamente en el África oriental.

Nueva York.—Ha surgido un conflicto entre los ingleses y los venezolanos en las fronteras de Venezuela y de las Guayanas inglesas.

MAHON

A las diez y cuarto de la mañana de ayer falleció en esta ciudad el conocido literato, autor de la *Historia de Menorca*, D. Pedro Riudavets y Tudury, capitán de navio honorario (retirado), Caballero de la Real y distinguida orden de Carlos III, de la de San Hermenegildo, Gran oficial de la orden de la Corona de Italia, condecorado con la cruz de la Marina, con la placa del Mérito Naval, con la medalla de Pio IX, Sócio correspondiente de la Real Academia de la Historia, etc.

A las once de la mañana de hoy ha sido conducido á la última morada tan insigne patricio, asistiendo un numeroso cortejo á su entierro, tributándosele los honores de ordenanza por un piquete del Regimiento Infantería de Baza, cuya música no ha podido asistir á causa de estar el Sr. Gobernador militar pasando revista, y otro de infantería de Marina. A cada lado del féretro iba un gran número de marineros de la Escuadra con hachones, asistiendo además la oficialidad y guardias marinas de los buques surtos en este puerto.

Menorca ha perdido con la muerte del Sr. Riudavets á uno de sus más preclaros hijos y la marina española á uno de sus más distinguidos jefes.

La redacción de EL LIBERAL se asocia al sentimiento unánime y envía á la distinguida familia del señor Riudavets la espresion de su más sentido pésame.

Por referirse al Acta de Mahon, copiamos con gusto de nuestro colega *La Justicia*, los siguientes párrafos:

EL ACTA DE MAHON

«La última de las actas vistas anoche fué la de Mahon, por donde figura derrotado nuestro querido amigo y correligionario D. Rafael Prieto y Caules, y triunfante un

conservador muy protegido por el Sr. Pidal, el duque de Almenara Alta.

El Sr. Prieto aparece derrotado por 14 votos y anoche probó, de una manera que no deja lugar á duda, que, segun las protestas legalizadas por notarios y que obran en poder de la comision de actas, votaron á favor del duque de Almenara Alta, mediante remuneracion comprobada, 17 individuos, y 5 por virtud de coacciones, tambien comprobadas.

Asimismo aparecen seis votos como producto de una grosera emienda de un escrutinio parcial y uno de una candidatura borrada que se imputó al candidato conservador.

En comparacion de éstas tienen mucha menos importancia doce nulidades comprobadas de votos emitidos sin poder acreditar á favor del cual candidato.

Nuestro amigo manifestó que no es extraño que el duque de Almenara Alta se opusiera en la Junta de escrutinio á que se comprobasen las protestas presentadas con los documentos que obraban sobre la mesa, dando lugar á que quince de los representantes de las veinte secciones del distrito acordaran la comprobacion, y que ante tamaños abusos las mismas tres cuartas partes de los interventores escrutadores se adhieran á sus reclamaciones, aunque algunos no eran adictos á sus ideas, pidiendo la nulidad de la eleccion y exitando á que si el congreso lo estimase necesario, ordene algunas investigaciones en la localidad, pues sólo una informacion pondria de manifiesto toda la gravedad de lo ocurrido y hasta qué punto han llegado las perturbaciones ocasionadas especialmente por la corrupcion electoral, de la que solo contados casos se han podido comprobar.

Añadió el distinguido exdiputado por Mahon que no en balde hubo de recordar á la Junta que, á pesar de las referidas nulidades, no podía menos esta de atenerse á los votos admitidos y computados por la resolucion de las Mesas electorales, como consta en los folios 23 y 24 del acta de escrutinio general.

No terminó el ilustrado Sr. Prieto su correcto informe, ceñido á alegatos de hechos y de pruebas, sin manifestar con acento digno que, fiel cumplidor de la ley electoral, en la discusión de la cual tan laboriosa parte hubo de tomar, solo al Congreso queria pedir justicia sobre la legalidad y el resultado de la eleccion.

Dada la caballerosidad y rectitud en que D. Rafael Prieto y Caules inspira todos sus actos y la justa y merecida popularidad de que en Mahon y en todas las islas Baleares goza, nadie dudaba que lo dicho por nuestro amigo es la pura verdad, y que el Congreso, sujetándose á lo que la ley previene, debe procla-

marle diputado, reconociendo la falsedad palmaria que envuelve el acta presentada por el duque de Almenara alta, quien ni siquiera supo defenderse; tan abrumadora era la elocuencia de los claros y precisos datos presentados por el digno republicano mahonés.

Además por telegrama del señor Prieto recibido el jueves por la noche, sabemos que la comision de actas ha aplazado el dar dictamen sobre el acta de Menorca hasta los primeros días de la proxima semana.

El incidente que tuvo lugar el jueves en la parroquia de Santa Maria durante el sermón que pronunciaba el padre jesuita Sr. Matas, era ayer objeto de todas las conversaciones. Parece que algunos jóvenes mal educados se entretuvieron en esparramar cerillas por el suelo, que al ser pisadas producian pequeñas explosiones, que molestaban é interrumpian al orador.

Desde luego se atribuyó por la gente de iglesia, el hecho á los masones, viniendo sin duda á corroborar la sospecha, las diatribas que el mismo padre jesuita habia dirigido en sus anteriores sermones á la masoneria, y hasta el mismo orador, segun se nos asegura por personas que estaban presentes, expresó en el púlpito esta sospecha. Pero hoy ha llegado á nuestra noticia, que han indicios para suponer que los promovedores del escándalo, lejos de ser masones, son hijos de familias conservadoras. Sea quienes fueren, nosotros no podemos menos de reprobar altamente el hecho.

Si de las averiguaciones practicadas por la Autoridad hubiese resultado que los autores fueran liberales, de seguro que conservadores y clero unidos, habrían pretendido hacer recaer la falta sobre todo el partido liberal. Mas nosotros, que sin blasonar de religiosos, somos más amantes de la justicia no achacaríamos al partido conservador el acto que puedan haber cometido algunos de sus individuos.

¡Lástima que el padre Matas, que ha tenido frases duras para censurar á los masones, diciendo que bajo el manto de un fin benéfico combaten á la religion, no haya tenido la más ligera frase de censura contra los malos curas que desde el púlpito y bajo el manto de un fin religioso blasfeman contra la libertad!

Llamamos la atencion de los agentes de la autoridad acerca de la bárbara diversion á que desde hace unos días se dedican varios desocupados atando latas de petróleo á la cola de los perros, pues además de ser una distraccion brutal es muy expuesto á que tengamos que lamentar algun disgusto.

La polémica sobre gas y electricidad va adquiriendo tal estension y tomando tal carácter, que además de ocupar demasiado espacio en nuestro diario, se aleja cada día más de la cuestion que al público interesado sea de si es más conveniente para Mahon el gas ó la electricidad. Los mismos contendientes lo han reconocido así y por tanto esta Redaccion ha resuelto señalar los miércoles y sábados para publicar los escritos destinados á la Seccion libre. Creemos que esta determinacion será del agrado de nuestros lectores.

Esta noche se estrenará en el Teatro Principal la revista de actualidad *Gas ó electricidad?*, poniéndose además en escena la bonita comedia de Vital Aza, *El sueño Dorado* y la aplaudida zarzuela *Coro de señoras*.

Procedente de Barcelona fondeó en la tarde de ayer el Pailebot español «Estela», su patron D. Antonio Sintés con cargamento general.

La procesion del Santo Entierro celebrada ayer por la Parroquia de Santa Maria, estuvo concurrida como hace muchos años no la habíamos visto.

Contribuyeron á darle mayor realce las bandas de la Escuadra y la del regimiento de Baza.

Desde el próximo lunes por la tarde habrá baile público en el casino de Llumasan.

Creemos no faltará concurrencia.

Los Fabricantes de puertas de acero ondulado, Mas y Armenteras de Barcelona, han nombrado Representante para las Islas Baleares á D. Juan T. Vidal, cuyo Sr. recibirá los encargos que de la misma se le confien.

Lo recaudado ayer en las iglesias de esta ciudad para los pobres de la Beneficencia y asilo de Huérfanas asciende á 467'86 pesetas. En el próximo número insertaremos los nombres de las señoras y señoras que presidieron las mesas.

La carga de que fué portador el vapor-correo *Puerto-Mahon* llegado en la mañana del jueves, procedente de Barcelona, es la siguiente:

86 sacos harina, 50 balas azufre, 46 fardos bacalao, 30 sacos azúcar, 20 cascotes aceite de oliva, 15 sacos café, 21 cajas chocolate, 37 fardos suela curtidada, 28 fardos pieles curtidas, 10 balas borra de algodón, 11 cajas pinturas, 5 cajas cerveza, 1 bocoy aguardiente, 8 bultos productos farmacéuticos, 3 cajas conservas, 2 sacos cáñamo, 1 caja queso, 4 cajas fruta seca, 1 caja tejido goma, 2 cajas vino en botellas, 1 caja papel, 4 cajas tocino salado, 1 bulto sombreros,

35 bultos tejidos, 53 bultos varios y otros efectos.

En el casino El Isleño mañana por la noche se pondrá en escena la pantomima en un acto y tres cuadros titulada «Un viaje á la Luna», con cuyo efecto se han pintado varias decaraciones por el artista señor Riudavets.

El joven José Montolíó ejecutará arriesgados ejercicios en el torniquete.

Dando fin con baile de Sociedad.

La carga que con destino á Barcelona ha embarcado el vapor-correo «Puerto Mahon», es la siguiente:

50 fardos tejidos de la Industrial Mahonesa, 147 cajas calzado, 22 id. queso, 3 id. quincalla, 2 id. sobrasadas, 2 id. efectos de apicultura, 1 id. alpargatas, 1 jaula gallinas, 2 cajas tejidos y otros efectos.

SECCION LIBRE

REMITIDOS

Creendo hacer un acto de justicia descubriendo que la C. significa Orfila-Ballester, como el Sr. Andreu descubrió que la R. significaba Rodríguez, héte aquí que tanto el Sr. Orfila como el Sr. Ballester salen tronando y negando toda paternidad á los escritos suscritos por C. Yo no puedo dar prueba alguna de la exactitud de mi aserto pero si puedo asegurar á aquellos señores que todo mi pecado consiste en haber escrito en letras de molde lo que se afirma en calles, plazas, cafés, casinos, y hasta en las mismísimas Casas Consistoriales.

Lo que no podrá menos de sorprender al que lea el remitido del señor Ballester, es la ira, la saña encubierta que todo él respira. Si yo le hubiese atribuido la paternidad de escritos malos, indignos de su bien cortada pluma, comprendíase su enfado. Pero si el mismo declara que tendría á honra suscribir tan bien razonados trabajos, y que abunda en las ideas en ellos espuestas ¿á qué irritarse tanto? Será verdad que el Sr. Ballester no tiene relacion alguna con la inicial C., pero tanto le ha dolido nuestra indicacion que cualquiera diría que he dado en el blanco.

Teme el Sr. Ballester que asome la muletilla: Banco y Centro. Yo no participo de este temor porque todos sabemos que en el Banco y en el Centro hay personas que son gasistas y que forman parte de la Comision directiva de la Sociedad del Gas. Lo que puede haber dado lugar á que se atribuyera á los Sres. Orfila y Ballester la paternidad de los escritos suscritos por C., es mas bien en mi concepto la circunstancia de haber sido ellos los primeros que opusieron inconvenientes á la constitucion de la Sociedad de Gas so pretexto de si había de ser sociedad anónima ó en comandita; la circunstancia tambien de haber iniciado reuniones de electricidad para combatir el gas (lo que no fué obstáculo para que interesaran en este), y por último la circunstancia de ser indudablemente las personas mas influyentes en el seno de la Municipalidad y á cuyos esfuerzos se debía en todo ó en gran parte el acuerdo de excluir el gas del alumbrado público.

Los Sres. Orfila y Ballester han de convenir pues que aun no siendo

ellos los autores de los trabajos firmados por C., los indicios todos conducían á atribuirles dichos escritos. Pero en vista de su rotunda é irascible negativa, doy por retirada mi afirmacion, y dispénseme ambos el mal rato que les he dado.

La paternidad de los escritos del Sr. C. seguirá siendo una incógnita. Una idea se me ocurre. Quizá esos escritos sean un fruto anormal, milagroso, y como otro niño Jesús sean engendrados por un espíritu (aunque *non Sancto*) y adoptadas por un padre putativo.

LUCIFILO.

Si por haberme nombrado el señor Andreu una sola vez en la ya por demás fatigosa cuestion de gas y electricidad (*siquiera fuera en son de elogio*, como afirma mi querido amigo D. Pedro Ballester) llevome *mi idiosincracia á salir á la palestra*, nombrándome el último dos veces en su remitido á EL LIBERAL de 24 del corriente, parecería en mí una falta de atencion, en que no quiero incurrir, tratándose de un amigo tan querido si dejara de hacerme cargo de su doble alusion, cuando lejos de espresarla en *son de elogio*, tiene por objeto dirigirme el cargo de haberle *arremetido tratándolo de loco*, por su profesion de fé electricista.

Nada estuvo ni está más lejos de mi ánimo que tratar de loco á mi muy cuerdo y apreciable amigo. Si movido por la franqueza que la íntima amistad engendra, vertí alguna expresion á que él pudiera dar tal sentido, que no lo recuerdo, cumplo gustoso con el deber de rectificarla aclarando el por qué de mi censura.

Siendo el Sr. Ballester electricista tan convencido, lo cual no es en manera alguna censurable (qué ha de ser! debía en mi concepto haber imitado el proceder del maestro, no interesando con los gasistas en la proyectada Sociedad de Gas. Al menos así lo hubiera hecho yo en su lugar. Pero, acudir al llamamiento de sus rivales, para hacerles el día siguiente la guerra no me pareció tan correcto, que al oírle combatir aquello mismo que aparentemente patrocinaba, me creyese en el caso de ocultarle mi censura, por más que reconocí y reconozco, que estuvo el señor Ballester en su perfecto derecho, como lo está ahora significando por medio de un signo de interrogacion su incredulidad ó burla de las ventajas que el gas tiene sobre la luz eléctrica, por sus muchas aplicaciones tanto en beneficio de la industria, como en la economía doméstica, mientras que la luz eléctrica se limita á su bonita luz cuando no oscila.

Utilidades son aquellas tan positivas que aunque pretesten los electricistas no darlas importancia, la tienen para Mahon tanto, ó más que la reforma misma del alumbrado. Pero cuando no se repara en engañar al prójimo suponiendo que la electricidad había muerto ó sustituido el gas hasta en Barcelona, en donde tantos paisanos nuestros lo ven cada semana prácticamente desmentido, no es de estrañar se desprecien las ventajas que con su aplicacion hubiera obtenido este vecindario.

Bien lo ha demostrado D. Francisco Aurigemma, en su razonado escrito, que estraño no haya sido contestado por nuestros intransigentes electricistas.

JUAN TALTAVULL.

Mahon 28 Marzo 1891.

Hemos recibido un escrito de nuestro estimado amigo y compañero don Juan J. Rodriguez sobre gas y electricidad, cuya mucha estension nos

impide publicarlo hoy, y que no podrá ver la luz hasta el miércoles próximo por las razones indicadas en la seccion local.

Crónica marítima.

Buques entrados.

Día 27.

De Barcelona Paill. «Estela» patron Antonio Sintés, con 6 trip. y carga general.

Buques despachados.

Día 28.

Para Barcelona vapor «Puerto-Mahon», capitan D. Miguel Tudari, con 21 tripulantes, efectos y la correspondencia.

Casino «El Consey»

Se convoca á los Sres. socios á junta general extraordinaria para el día 29 del corriente de 3 á 4 de la tarde con el objeto de elegir los cargos de Presidente, Archivero y Vice-Tesorero, por haber cumplido el tiempo reglamentario los actuales.

Mahon 23 Marzo 1891.—El Srío, Juan Noguera.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 27 10-30 a.

Ha estallado en Barcelona una bomba de dinamita produciendo algunos destrozos; se atribuye el hecho á los anarquistas.

Adelanta la redaccion del tratado de comercio con los Estados Unidos.

Rusia refuerza las guarniciones de las fronteras lo que produce alguna inquietud en las naciones europeas.

Aumenta la agitacion obrera.

Madrid 28 10 m.

La Gaceta publica un Real decreto reorganizando el cuerpo de empleados de los establecimientos penales.

Ayer se concedieron á nombre del rey diez indultos á otros tantos reos de pena de muerte.

El lunes habrá consejo de ministros.

Madrid 28 1-15 t.

(Urgente)

LOTERIA NACIONAL

En el sorteo verificado hoy han sido favorecidos con los primeros premios los siguientes números:

Con 80.000 Ptas.

6652, Sevilla.

Con 40.000

1615, Barcelona.

Con 20.000

24017.

Con 3.500

8348.

14663.

18733.

11434.

15970.

FABRA.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA DE B. FABREGUES... calle de San José...

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS... CAPITAL SOCIAL 20.000.000 DE REALES

Esta compañía por si sola cuenta en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás compañías de su clase.

Aviso El primer macero del Ayuntamiento tiene en su poder una oveja que se encontró estraviada...

Clases de Caligrafía por el profesor D. Juan Salom... Quedan abiertas todos los días calle del Carmen n.º 3.

Centro General de Negocios Esta sociedad compuesta por el cupon del vencimiento de 1.º Abril próximo...

Maspoch. Lecciones teórico-prácticas de teneduría de libros por partida doble y Cálculo Mercantil.

Pianino casi nuevo y sumamente barato está de venta en la casa n.º 83 Cos de Gracia.

Para vender Lo está un Almacén bajo la Cuesta larga.

Buena ocasion En vista de la gran aceptación que van haciendo las esteras de acero galvanizado...

En la tienda de comestibles de la calle de Gracia n.º 7 se vende café de primera tostado en grano a 15 céntimos de peseta la onza.

Para vender Lo está una casa con huerto en calle del Matadero n.º 2, Villa Carlos.

Cochera para alquilar Lo está una calle de Bellavista sin número. Para informes calle S. Antonio n.º 11.

ENFERMEDADES SECRETAS Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas.

Para vender Lo está un cercado situado en el sitio denominado (Cru den Ramis), lindante con el molino (Den Gené)...

Flores del alma Colección de poesías de D.ª A. Marcelina Vinent.

IMPRESA DE B. FABREGUES calle de San José.

GUIA (MANUAL) DE LAS ISLAS BALEARES E INDICADOR COMERCIAL

Forma un tomo en 8.º de 550 páginas con 22 dibujos en color y 4 mapas y 4 planos a tres colores, encuadrada con lujosas tapas tela y doradas al precio de CUATRO PESETAS EN TODA ESPAÑA...

CONTRA LOS HERPES

Y demás afecciones cutáneas como externas, recomendamos especialmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO... DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA...

Los fabricantes de quesos y mantecas EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE 1889 LA MAS ALTA RECOMPENSA (Medalla de Oro)

CUAJOS Y COLORANTES de J. FABRE Caballero del Mérito Agrícola AUBERVILLERS (Sena) Recompensas en 51 concursos agrícolas.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores...

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Tarjetas de visita Imprenta de El Liberal.

Administración de la imprenta de El Liberal...

OTROS ANUNCIOS

D. PEDRO RUODAVETS Y TUDURY

Capitan de Navío honorario (retirado), Caballero del Mérito Militar, distinguido por el Orden de Carlos III...

HA FALLECIDO

A las 10 y cuarto de la mañana de ayer falleció en su domicilio...

El entierro ha tenido lugar hoy a las 11 de la mañana.

Casa de la familia San Fernando 49. Mahón 28 Marzo de 1891.

Francisco Prats

los negocios DE GRACIA Bellísimos y elegantes surtidos de Plantas Ornamentales. Hermosas y variadas Camélias, Gardenias, Bromelias...

Esta casa se encarga de la formación y conservación de jardines. Flores frescas en todas épocas del año.



Printemps

Remítense igualmente las muestras de todas las telas que componen nuestros inmensos surtidos...

Para las Islas Baleares expedimos también, por Barcelona, franco de porte y aduanas todo pedido a contar desde 50 francos con un recargo de 25% sobre el importe de la carga.

Para vender Lo están dos casas calle de Sta. Cecilia n.ºs. 50 y 52. Informarán en la misma calle n.º 83.

REVISTA SEMANAL PARA SENORAS Y SEÑORITAS. Admite suscripciones en Mahón. Calle de Bonifacio n.º 25.